

## EXCELSIOR

# Menos recursos a los estados que lo programado en 2023

1.14 billones de pesos de participaciones federales recibieron los estados el año pasado, un 5.9% menos de lo previsto en el PEF 2023

LINDSAY H. ESQUIVEL | 05:35 hrs.

Las participaciones federales transferidas a los estados durante 2023, por concepto del ramo 28, fueron 1.148 billones de pesos, es decir, 5.9% menos de lo presupuestado.

Entre las cinco entidades federativas más afectadas por una recepción menor de lo estimado fueron: Zacatecas, Guanajuato, Coahuila, San Luis Potosí, Estado de México y Aguascalientes.

Por el contrario, entre las entidades federativas que recibieron participaciones por arriba de lo estimado fueron: Baja California Sur, Nuevo León, Querétaro, Quintana Roo y Durango.

La calificadora Fitch explicó que una presupuestación mayor de transferencias para los gobiernos subnacionales en 2023, como consecuencia de una estimación optimista en la recaudación federal participable, particularmente en su componente de ingresos petroleros, condujo no sólo a la activación del Fondo de Estabilización sino también de cuatro fondos participables, Fondo General de Participaciones, Fondo de Fomento Municipal, Fondo de Fiscalización y Fondo de Comercio Exterior.

Por otra parte, en el seguimiento de entidades calificadas durante 2023, Fitch apreció, en general, prudencia en las estimaciones de la recepción de transferencias federales de libre disposición incluidas en sus respectivas leyes de ingresos.

**Si bien las participaciones federales no alcanzaron las estimaciones, crecieron 8.2% con respecto a lo recibido en el ejercicio fiscal 2022”, explicó la calificadora.**

En ese sentido, mencionó que las entidades que alinearon sus presupuestos al comportamiento histórico podrían haberse impactado en menor medida e inclusive haber generado ingresos excedentes de libre disposición.

Entre las entidades que recibieron presupuestos mayores que el año anterior son Quintana Roo, Durango, Campeche, Baja California Sur y Querétaro.

En contraste, las entidades que no solo no incrementaron, sino que vieron reducidas sus participaciones frente al año anterior fueron: Zacatecas, Oaxaca, Colima y Chiapas.

En el caso de las estructuras de financiamientos que cuentan principalmente con participaciones pignoradas como fuente de pago, la agencia no descarta que las coberturas hayan tenido un deterioro leve, más que por el comportamiento de los recursos por tasas de interés aún elevadas, y perfiles de pagos tradicionalmente crecientes.

### Para este año

En lo que respecta a los montos para 2024, según lo presupuestado, se espera que las participaciones crezcan alrededor de 10% con respecto a lo realmente recibido en 2023.